

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 13 de Diciembre de 1874.

Número 4413.

ADVERTENCIA.

Dentro de breves días empezaremos a publicar los nombres de los señores suscritores que tienen abonada su suscripción hasta fin de Diciembre, para que les sirva de resguardo y satisfacción; así como lo haremos después de la lista de «deudores» a quienes hemos escrito varias veces reclamando el importe, y cuyos señores no se han servido contestar.

PARTE OFICIAL.

Día 9 de Diciembre.

Ministerio de la Guerra.—Exposición. Señor Presidente: La nación española, cuyo deseo de paz y tranquilidad es solo comparable con los sacrificios que para conseguir tan codicia los fines está haciendo, recibe una prueba del patriotismo y abnegación de V. E. en su resolución, tomada de acuerdo con el Consejo de ministros, de ponerse al frente de los ejércitos y dirigir personalmente las operaciones militares que se están ejecutando en varias provincias de España. Deben es del Gobierno, al aceptar en nombre del país esa raso noble y generoso, hacerla tan útil como puede y debe serlo, colocando, á V. E. en el puesto que sus altos merecimientos, su elevada representación y su categoría en la milicia le tienen conquistado, y en el que han de secundarle los generales que con tanto celo, pericia y patriotismo acaban dillan hoy los ejércitos.

Fundado en estas razones, y con acuerdo del Consejo de ministros, tengo la honra de someter á la aprobación de V. E. el siguiente proyecto de decreto.

Madrid 8 de diciembre de 1874.—El

ministro de la Guerra, «Francisco Serrano Badoya.»

«Decreto».—Habiendo resuelto, de conformidad con el Consejo de ministros concurrir personalmente á las operaciones militares que se están ejecutando en los distritos de Vascongadas, Navarra, Cataluña, Aragón y Valencia.

Vengo en decretar lo siguiente. Artículo 1.º El presidente del Poder Ejecutivo de la república ejercerá el mando en jefe del ejército con el cual concurrirá personalmente á las operaciones militares.

Art. 2.º El general en jefe del ejército en que se hallé el presidente del Poder Ejecutivo desempeñará á la inmediación de este las funciones de jefe de estado mayor general durante el tiempo que dicho presidente se encuentre en la demarcación del ejército, y recobrará las atribuciones de su anterior cargo, tan pronto como aquel se ausente de la expresada demarcación.

Madrid ocho de diciembre de mil ochocientos setenta y cuatro.—«Francisco Serrano.»—El ministro de la Guerra, «Francisco Serrano Badoya.»

Otros de igual fecha promoviendo al empleo de teniente general en el turno correspondiente á la vacante ocurrida por ascenso del marqués de Sierra-Bullones y fallecimiento de D. Mariano Ballestá y D. José de Santa Pau, al mariscal de campo vicepresidente del Consejo Supremo de la Guerra D. Francisco de Ustariz y Jimeno; disponiendo que el mariscal de campo D. José Chinchilla y Díez de Oñate, destinado á las inmediatas órdenes del Presidente del Poder Ejecutivo, cese en el cargo de comandante general del campo de Gibraltar, nombrando para dicho cargo al mariscal de campo D. Carlos Saiz Delcourt, segundo cabo de la capitania general de Castilla la Nueva, gobernador militar de la provincia y plaza de Madrid; y para este cargo al de igual clase D. Mauricio Alvarez de las Asturias y Bonorques, duque de Gor, comandante general de la segunda división del ejército del mismo distrito.

Orden fecha 4 indultando al soldado del regimiento infantería de Granada José Cárcel Canon de la pena de muerte impuesta por el consejo de guerra de Castellón por abandono de centinela y escalamiento de muralla que trató de consumar para incorporarse á la facción, cuya pena queda conmutada por la inmediata.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 9 de Diciembre de 1874.

Esta tarde á las cuatro ha salido de Madrid el duque de la Torre con dirección a Logroño acompañado del ministro de Fomento que regresará á esta capital tan pronto como llegue á su destino el jefe del Estado. Han acudido á la estación del ferro carril del Norte, numerosas personas despidiendo al general Serrano con vivas entusiastas.

Anoche recibieron y publicaron los periódicos un telegrama de Washington extractado del mensaje del presidente Grant á las cámaras en la parte que á España y Cuba se refiere.

El gobierno ha recibido también telegramas oficiales sobre este grave asunto por lo cual se puede formar juicio de las frases empleadas por el presidente de los Estados Unidos que según los ministeriales no son tan acentuadas como indican los despachos de origen privado.

Así y todo, estos telegramas han causado gran sensación no solo por la injusticia con que nos trata el gobierno Anglo-americano á quien principalmente se debe que continúe la guerra civil en Cuba de cuyas consecuencias se queja sino porque se prevé que mas ó menos tarde hemos de tener un conflicto con la república del Norte America.

Es probable que esta noche se reúna el consejo de ministros para tratar de este asunto del cual empezaron á ocuparse ya en el consejo de ayer tarde bajo la presidencia del duque de la Torre.

Los periódicos ministeriales dirán tan solo que el Sr. Ulloa tratará la cuestión sin jantancia y con dignidad tan pronto como sea conocido en España el texto íntegro del mensaje del general Grant.

Las personas bien enteradas creen que ha influido mucho en la forma en que ha tratado el asunto el presidente de los Estados Unidos su pretensión á ser reelegido por tercera vez para el alto cargo que desempeña, cosa nueva en aquel país pues ni el mismo Washington quiso aceptar la tercera re-

lección para que el poder supremo no se perpetuara en una misma persona.

El partido democrático anglo-americano combate enérgicamente esta pretensión de Grant que considera peligrosa para la república y las ventajas que ha conseguido en las últimas elecciones hacen difícil que logre su deseo el presidente. Acaso entienda hacerse necesario provocando un conflicto con España, pero las cámaras han de tener muy en cuenta los grandes perjuicios que sufriría el comercio anglo-americano si encontrara cerrados los puertos de Cuba.

La esperanza que indica el general Grant de que se le unan algunas naciones de Europa para terminar la guerra civil en Cuba, es decir, para intervenir en nuestra provincia ultramarina son completamente ilusorias. En Europa se sabe que la política de los Estados Unidos consiste en alejar toda influencia europea de America y no ha de auxiliar esta política en contra de España.

El decreto que ha publicado esta mañana la «Gaceta» aceptando el ofrecimiento del duque de la Torre para dirigir personalmente las operaciones militares deja suponer que cuando haya terminado su empresa en el Norte se dirigirá al Centro y á Cataluña, pero no hay nada acordado sobre este asunto.

El ministro de Gracia y Justicia continúa sus negociaciones para el arreglo de los asuntos eclesiásticos y actualmente está escribiendo á diferentes prelados sobre esta cuestión.

Las noticias de la guerra se reducen á que los carlistas hacen espresadamente trincheras en Vizcaya por la parte de Valmaseda sin duda para impedir cualquier expedición hacia Durango y que una pequeña fracción del centro compuesta de trecientos caballos y doscientos infantes ha atravesado el Júcar probablemente para saquear algunos pueblos indefensos.

L. N.

EL CAPITAL Y EL TRABAJO.

III.
(Conclusion.)

El capital, ya se trate de un cen-

—425—

un lio bajo del brazo todo su pequeño equipaje, compuesto de un poco de ropa blanca y algunos objetos que estaban en el armario.

—M. rechemos, le contesté.

Y echamos á andar, no sin volvernos muchas veces á mirar las paredes grises, color de piedra, y las tejas rojizas del presbiterio que se dibujaban tras de nosotros, en el azul del cielo y entre las negruzcas copas de los pinos. Veíamos también á las golondrinas pasar revoloteando junto al techo, bajo el cual no existía ya para ellas amigo alguno.

—Idos, pobrecillas, id con Dios: ya no podré recoger á vuestros hijos en mi falda para devolvéroslos cuando se caigan del nido.

—Vamos, Genoveva, sed razonable, la decia yo; siempre las queda la protección de Dios.

—Es verdad, señor, me replicaba el ju-

—424—

pero es rica de corazón como vos; casi es la misma cosa, Genoveva; porque por mas que digan hay mas amistad y mas cariño en un corazón que en un escudo.

—Y es verdad, me dijo sonriendo; nunca habia caído en semejante cosa; ¿ero por qué es eso así? me preguntó con la mirada casi tanto como con la voz.

—¿Por qué? Es muy sencillo: un escudo nunca es mas que un escudo; un corazón se multiplica. Y además, añadió, el uno vive y el otro está muerto.

—Y luego el uno presta calor, y el otro está frío siempre, me dijo con ligera ironía.

Ambos acabamos por echarnos á reir riendo.

CXXVII

—Pues bien, señor, ya que así lo habeis dispuesto, marchemos cuando gustéis, me dijo pocos momentos después, llevando en

—421—

Llamé al perro, y me marché á acostar sin decir adios á Genoveva, amortiguando el ruido de mis pasos en la cocina y en el corredor, por temor de hacerla pensar en mí. Continuaba aun haciendo calceta.

CXXV.

Al día siguiente, muy temprano, oí á Genoveva, como siempre, ir, venir, llamar á las gallinas, acariciar al perro, ordeñar la cabra, cuidar los pájaros, regar los tiestos, arreglar la cocina, fregar las mesas, limpiar el armario, responder á los que la llamaban, y hablar en la puerta con los que pasaban. Era el día de la amoneda; sin embargo, tenía el corazón fijo de ver desaparecer unos tras otros todos los objetos que componían el pobre ajuar y llevarse con ellos una parte de su vida. Felizmente la operación no fué larga; á las diez de la mañana nada quedaba ya por vender, todo se lo habia llevado los

71

lésimo ya se eleva á millones de peseta, es la base indispensable de toda especulación, de toda industria de la aplicación de todo descubrimiento. Sin él mueren en germen todas las concepciones: y como no existe ni se ha descubierto todavía el medio de conservar la vida del hombre sin alimentar el estómago, tanto el opulento industrial y el ilustre filósofo como el miserable trabajador, tienen necesidad del pan cotidiano, que si se adquiere por medio del trabajo, hasta que este se realiza y dá fruto no puede satisfacer la necesidad. De modo que para esperar el cobro del jornal ó del producto de la obra, también se necesita un capital en dinero ó un crédito que es lo mismo bajo distinta forma, para proporcionarse las especies alimenticias.

Reconocida y demostrada la absoluta necesidad del capital, no se comprende ese antagonismo establecido por la irreflexión entre esta fuente de prosperidad y el trabajo, sin el cual sería á su vez infecunda. Para llevar el convencimiento de la verdad á todas las inteligencias, vamos á esponer un ejemplo de lo que pasa á nuestra vista.

Una persona, que posee un capital en efectivo, con el cual pudiera vivir desahogadamente sin trabajar, prefiere la actividad á la holgazanería, é idea levantar una fábrica.

Empieza por comprar el terreno y construir el edificio: despues pasa á la adquisición de la maquinaria y del combustible, y por último á proveerse de las primeras materias necesarias á la explotación. Hechos estos desembolsos efectivos, necesita conservar un fondo de reserva para pago de jornales, impuestos y gastos ordinarios y eventuales, calculando el tiempo que ha de transcurrir hasta que la fábrica produzca el género elaborado y este encuentre compradores.

Una vez establecida la fábrica, veamos lo que representa el creador y propietario. En primer lugar la idea de la formación: en segundo el capital para realizarla: en tercero la reserva para funcionar y aguardar: en cuarto, la inmensa responsabilidad que contrae para con las operaciones que emplean; y en quinto la nueva riqueza con que dota á la comarca en que reside y los elementos de vida que proporciona á sus moradores. Debemos añadir como consideración esencialísima, la eventualidad de las pérdidas por acontecimientos fortuitos, de que es víctima, inmediata y casi exclusiva el poseedor de la fábrica.

¿Debe este recibir igual participación en el negocio que el que solo presta su trabajo personal, retribuido desde luego, libre de todo evento, adelanto y responsabilidad? ¿Puede calificarse con justicia, tirano al capital, cuando es solo una circunstancia ineludible de la manera de ser de las sociedades, de la existencia de la industria, de la necesidad de la agricultura, del giro y realización de todas las transacciones humanas? ¿Debe inspirar ódio y malquerencia el capitalista que aventura su fortuna ya adquirida, que sacrifica su reposo, y que trabaja día y noche física y moralmente para dar vida é impulso á su creación, acudir al reparo, mejorar sus productos, llenar sus compromisos y hacer frente á todas las eventualidades?

Solo la falta de reflexión y la ciega rutina, pueden conducir al hombre á discurrir y obrar contra lo justo y lo razonable. Solo preocupaciones vulgares, alimentadas por malas pasiones, é hijas de una constitución imperfecta de la sociedad, á cuya reforma se dedica á la ciencia, han podido perpetuar esas luchas que contrarian y retardan el progreso del mundo. En el próximo artículo que dedicaremos al trabajo, ampliaremos estas reflexiones, que han de contribuir por la buena fé, lealtad y sanos propósitos que nos las inspiran, á restablecer la concordia y armonía entre los dos elementos indispensables para luchar por la existencia, que no pueden vivir el uno sin el otro y que al estrecharse se fortifican y completan.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy solo publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy referente á la insurrección carlista:

«Aragon.—El segundo cabo, con referencia al brigadier Delatre, da cuenta de un nuevo brillante hecho de armas llevado á cabo por el capitán Cagigas, jefe de la compañía de voluntarios Guías del Alto Aragon.

El día 7 á las once de la mañana tuvo noticia de que una partida carlista de 150 hombres habia penetrado en Tolba, retirándose en dirección á Viacam; y á pesar de no llevar el capitán Cagigas mas que cuatro voluntarios, 10 guardias civiles, seis carabineros y 13 soldados del provincial de Huesca, formando un total de 33 hombres, sin pérdida de momento

salio en busca del enemigo, encontrándole á cosa de una hora, antes de Benabarre.

Envuelto por una facción de mas de 700 hombres, que en la primera descarga le causó la pérdida de siete muertos y cuatro heridos, lejos de intimidarse resolvió abrirse paso, llegando á dicha población, donde con el resto de la fuerza se atrincheró en la torre de la iglesia, haciendo una heroica defensa hasta rechazar al enemigo, causándole 13 muertos y mas de 60 heridos.

Cuatro de los nuestros han sido fusilados y horribilmente mutilados por los facciosos.

El brigadier Delatre llegó á Benabarre en la tarde del mismo dia con la columna de su mando.

La facción expresada, al retirarse hacia Cataluña, atacó en el pueblo de Lasgarres al teniente Linares que se hallaba en aquel punto con 43 voluntarios auxiliando la cobranza de contribuciones, cuyo destacamento rechazó también al enemigo causándole tres muertos, entre ellos un sargento de zuavos, cogiendo cuatro armas de fuego y efectos de guerra; de los voluntarios solo resultó un herido.»

Están autorizadas las siguientes noticias:

«Ayer se presentaron al gobernador civil de Alava dos soldados con cadena y grillete, los cuales fueron hechos prisioneros por los carlistas en la Guardia y se hallaban en Parambio.

La situación en que se presentaron causó mucha sensación en Vitoria y el vecindario acudió presuroso á facilitarles recursos.

La misma autoridad ha manifestado que no ocurre otra novedad que la falta de correos.

—A los ayuntamientos de Requena y Jativa (Valencia) se les ha entregado 1,300 fusiles, con destino á los voluntarios.

—Se ha encargado del mando del segundo batallón del tercer regimiento de artillería á pié el segundo jefe del mismo y un comandante de este mismo cuerpo de la comandancia y parque de Vitoria.

—Parece que van á ser destinados á los ejércitos de operaciones los tenientes de estado mayor recién salidos de la academia.

—El general Laserna continúa en Logroño.

—Anteayer acabaron de llegar á Logroño las fuerzas de artillería que

aún quedaban de la expedición á Irun y entre ellas dos baterías Plasencia que permanecerá en aquella ciudad.

—Han llegado á San Sebastian, procedentes de Santander, el batallón de la reserva de Granada, el de la de Huesca y tres mas de cazadores. En Bilbao se han embarcado otros tres batallones.

—Los fuertes de Bilbao hicieron el sábado bastantes disparos contra los atrincheramientos carlistas de Ollargan y la Peña.

—Dice un periódico que en vista de los ataques de que ha sido objeto don Alfonso á consecuencia de las diferencias con su hermano D. Carlos, piensa aquel publicar un manifiesto explicando las causas de aquellas, y dan o á conocer ignora los hechos referentes á la vida del Pretendiente.

—Ha pasado el Júcar, penetrando en la provincia de Albacete, una facción compuesta de gente á caballo, cuya importancia se desconoce todavía.

PARTES TELEGRAFICAS

Washington 7 (por el cable inglés.)

Hé aqui el texto de uno de los párrafos del mensaje del general Grant sobre los asuntos españoles.

«El conflicto deplorable de Cuba continúa sin cambio notable.

La prolongación del conflicto durante seis años da una significación de tenacidad á sus adherentes y de una falta evidente de poder por parte de España para reprimir los hechos, que no pueden ser negados y que podrán necesitar las gestiones positivas de otras potencias.

Los desgraciados disentiimientos interiores de España recaman nuestra profunda simpatía y son aceptados como causa del retraso de las negociaciones, de las cuales esperamos una pronta solución. Entratanto me reservo hacer comunicaciones ulteriores al Congreso.»

Nueva York 7.

Los cruceros norte-americanos se han aumentado á 15.

Singapore 5.

El 3 del corriente los japoneses evacuaron la isla Formosa.

Calcuta 4.

El kan Jacob ha sido rigurosamente encarcelado en el palacio del emir de Afghanistan.

Las autoridades inglesas no juzgan necesario intervenir en este asunto.

Se sabe ya positivamente que el preso á quien se suponía Naua Sahib, no es él.

Londres 5.

En breve celebrarán una conferencia los representantes de Francia é Inglaterra para determinar los derechos de estos países en las pesquerías de Terranova.

San Petersburgo 5 (retrasado).

El gobierno ruso ha invitado á las potencias á continuar en esta Capital la conferencia internacional de Bruselas.

La fecha de la apertura será comunicada oportunamente.

vecinos, que querian, á cualquier precio, adquirir algo de lo que habia pertenecido á un amigo: uno la cama, otro una mesa, este el escritorio, aquel el crucifijo de cobre; las mujeres las gallinas, las jóvenes un rosario. La madre de Cipriano compró la cabra, y Geneveva se la recomendó mucho. Yo compré el perro para mí, y los pájaros para Geneveva. Lloraba á cada cosa adjudicada que se llevaban del corral. Cuando todo estuvo vacío, entramos en la casa tristemente sin tener sillas en que sentarnos. Parecía que las paredes nos miraban, y decian: «Hé aquí lo que es una casa que cuando está llena contiene tanto amor, tanta felicidad y tantas penas para el hombre, cuatro piedras unidas con cal cubiertas con cuatro tejidos.»

—¡Ay! ¡lo que somos! decía Geneveva, tocando las desnudas paredes cubiertas de polvo y telarañas en los sitios donde habian estado los muebles. ¿Vale esto el apego que le tomamos? ¿No valen mas cuatro piés de

tierra en el campo santo? Ya no tengo casa, pero siempre habrá para mí un rincón bajo de las piedras y bajo los tejados de otros.

Habíamos guardado un pedazo de pan, que comíamos juntos al borde de una fuente, desmigajando parte de él y echándolo á las golondrinas de Jocelyn y á los pajarillos que íbamos á dejar tras de nosotros.

Vais á venir conmigo á casa de mi madre la dije á Geneveva: os acostareis con una de las criadas de la casa, y comereis en ella interin halleis una buena casa donde acomodaros. Mi madre tiene un corazón como el vuestro; tiene el alma dulce y tierna como la vuestra, y se ha hecho la criada voluntaria de toda la comarca; llévanla de aquí para allí todo el dia, y durante la noche apenas la dejan descansar, porque la llaman, ya para esto, ya para lo otro. No es rica de dinero,

do sus ojos; ¡pero qué quereis? Lloro á pesar mio. No puede ver sufrir á los animales. ¡Oh! me alegro que no haya nadie todavía en las puertas de las cucas para vernos pasar, porque hace buen tiempo y cada cual está en su trabajo.

Hablando así bajámos las rampas de la montaña cuyos guijeros destrozaban las patas de los perros, y nos hallábamos ya junto á un recodo del camino que iba á desembocar sobre la cascada del torrente, y en que una gran roca coronada de una cruz nos ocultaba el puente rej.

—Este es el límite de la parroquia, me dijo Geneveva: me tiemblan las piernas al pensar que voy á atravesarlo, y que nunca lo volveré á pasar! Considerad, añadió con involuntario orgullo que yo, yo misma á pié con mi ropa debajo del brazo, voy á recibir

Roma 7.

El gabinete decidió pedir la discusión inmediata del proyecto de ley de seguridad pública después de las vacaciones de Navidad.

Las dilaciones en la comisión de revisión de actas disminuyeron después de una conferencia con Blancheri.

El comité permanente de la Sociedad geográfica invita a las sabias academias y sociedades a contribuir cuanto le sea posible para que la Italia concorra dignamente al Congreso de París.

GACETILLAS.

SUPLICA

que dirigen al Jefe económico de la provincia, los individuos de clases pasivas

Los que suscriben, señor,—á vuestras plantas se inclinan,—en la forma respetable,—en la forma mas sumisa—que jamás se inclinó nati,—porque á ello nos obliga—un hambre de doce meses,—que ya es un «hambre canina»

Por el exórdio anterior—habra comprendido V. S.—que los que así nos quejamos—somos las clases pasivas,—que por no tener de nada—no tenemos ni camisa;—ni lágrimas que verter;—ni para escupir, saliva;—ni carbon para guisar;—ni hierros en las horquillas,—que nos los hemos comido,—como también las cenizas,—sartenes y cacerolas,—aceiteras y parrillas—juntamente con las fuentes—y platos de la vajilla.

Ya, señor Jefe Económico,—que las pascuas se aproximan,—época en que todos «mascan»—pavos, pavas y gallinas,—rico turron de Gijona,—anises y peladillas,—no será justo, señor,—que nuestra infelice tripa,—ya que otra cosa no sea,—se aimente con sardinas?

Por un rasgo de piedad,—de la piedad infinita—que os concedemos á vos,—todas las clases pasivas,—os rogamos, señor jefe,—lo pedimos de rodillas,—que para la Navidad—nos aboneis tres paguitas;—porque si nó, vive Dios,—nos comereis á V. S.—á fuerza de peticiones,—y os haremos mil visitas,—hasta que solteis la mosca—de la Caja de Provincia,—en oro, plata ó billetes,—ó en misera calderilla,—por que el hambre nos devora,—nos reduce y aniquila,—en términos tan horribles,—que se acaban nuestras vidas,

Que V. S. se conserve bueno—con su apreciable familia.—De V. S. un besito á los niños,—y sobre todo, á las niñas,—y no dude que le aprecian—las pobres CLASES PASIVAS.

A bailar.—Muy concurrido promete estar el baile que tendrá lugar esta noche en los magníficos Salones del Liceo. Sabemos de algunas mascaritas que desechadas por sus amantes, piensan dar algunas bromas de buen género á las que les han usurpado sus galanes. Deseamos que haya tranquilidad y nos hagan pasar un agradable rato las tapadas con sus inocentes bromas.

Al Ayuntamiento.—De nuestro colega el «Independiente» de Granada tomamos lo siguiente:

El señor Alcalde presidente del Ayuntamiento de esta capital hace saber, que en cumplimiento de lo acordado por dicha Corporación en el día 7 del corriente se admiten proposiciones por escrito y en pliego cerrado para la adjudicación del arbitrio sobre las entradas en los espectáculos públicos, hasta las once de la mañana del sábado doce del actual y por lo que resta del presente año económico, en virtud de no haberse podido llevar á cabo el remate que tuvo lugar de este arbitrio en la segunda subasta, por falta de cumplimiento á las condiciones que le sirvieron de base para el primero y segundo remate.

A ella.

Si sientes, niña, mágica llama que inflama ardiente tu corazón, si vives siempre con un recuerdo, tienes amor.

Si cuando pongas sobre mi pecho tus lindas manos, sientes latir, y oyes que lanzo grandes suspiros, ve que es por tí.

Y si en tus sueños, últimamente, ver nuestra dicha te pareció, es que estaremos en algun tiempo juntos los dos.—L.

En guardia—Hé aquí una historia que cuenta Alfonso Karr haberle ocurrido y que no debe olvidarse.

Se presenta un ciudadano á pedirle el aguinaldo.

—¿Quién es usted? pregunta el célebre escritor.

—Yo, señorito, soy el que enciende todas las noches los faroles de esta calle.

—Ya... Tome usted su correspondiente peseta.

Un cuarto de hora, después se presenta otro empleado del alumbrado público.

—Amigo, le dice Alfonso Karr, ya he dado bastante para los faroles.

—Dispense usted, señorito, replica el hombre, usted ha dado ya para el que los enciende.

—¿Bueno, y qué es lo que hace usted entonces?

—Yo los apago.

No echen en saco roto nuestros lectores esta terrible división de sacallinas, para cuando dentro de una semana suenen el tambor y el pandero por las calles y tiemblen en las casas los bolsillos.

Pobres mujeres!—San Agustín dice que la mujer es el pecado.

San Pedro asegura a que cuando oja hablar á una mujer huía de ella como de una víbora.

San Jerónimo dá por cierto que una mujer buena es mas rara que un ave fenix.

Piauí afirma que no hay crimen que no pueda cometer una mujer.

Salomón cuenta que es mas amarga que la muerte.

Eurípides advierte que es el mas horrible de los males.

Aristóteles dice que la naturaleza solo hace mujeres cuando no puede hacer hombres.

Hesíodo, que hasta las mas honradas hacen la desgracia de sus maridos.

Menandro, después de contar que el mar y la tierra producen gran número de animales feroces, añade que el mas feróz de todos es la mujer.

Shakéspere la define diciendo que es un manjar de los dioses cuando no lo guisa el diablo.

Milton proclama que una mujer lo dá todo menos la felicidad.

Victor Hugo la considera como un hermoso borron del Universo.

Tenia razon.—Un inglés se puso á comer con voracidad sobre cubierta, en el instante en que todos sus compañeros de viaje y hasta los marineros que tripulaban el buque en que iba, se disponian con sus oraciones á hacer una muerte cristiana, porque la tempestad arreciaba, y habian perdido todos sus medios de salvacion.

El capitán viéndole en tal ocupacion le dijo:

—¿Cómo tiene usted calma para pensar ahora en eso?

—Me parece, le contestó el inglés con frialdad, que el que tanto agua ha de tragarse; conviene que tome antes alguna cosa para hacer sed.

Que se tenga presente.—Dice un periódico de Málaga:

Se nos ha informado extraordinariamente de que en el salon donde celebra sus actos el Jurado se ha puesto una mesa á los periodistas.

Agradecemos como se merece la delicada deferencia de los señores magistrados, sin olvidar al primer teniente de alcalde D. Liborio Garcia, á quien parece se debe la iniciativa de esta justa innovacion.

A solicitarla.—Acordada por el Excmo. Ayuntamiento la creacion de una plaza de médico cirujano con residencia constante en el Cabo de Gata, á fin de que los enfermos pobres de la misma y los de las cortijas contiguas tengan con la debida oportunidad la asistencia facultativa necesaria; los aspirantes podrán presentar sus solicitudes dentro del término de 15 dias á contar desde el día de ayer, en la secretaria municipal para su provision.

Esta plaza ha sido dotada con 2.000 pesetas anuales.

Que me place.—Anteayer fué puesto en libertad, después de probada su inocencia, el hombre que digimos en uno de nuestros números anteriores habia sido detenido por sospechoso del robo cometido en un almacén de minerales.

Leemos en un periódico:—En virtud de las reclamaciones hechas por diferentes casas de comercio de Madrid, ha dispuesto la direccion de Aduanas que la operacion de marchamo á que se refiere el art. 6.º de la instruccion dic-

tada para el cumplimiento del decreto de 18 del actual, se lleve á efecto en los establecimientos de los mismos comerciantes.

Cesante.—A un cabo de municipales, se le escaparon ayer dos tiros de revolver, por cuyo motivo el Sr. Alcalde le ha dejado suspenso de empleo y sueldo.

Lo celebramos.—Ha sido repuesto en la plaza de auxiliar de esta seccion de Fomento, nuestro querido amigo don Joaquin Delgado Búrgos, que habia sido trasladado á Teruel.

Ratero.—Ha sido capturado por el cuerpo de orden público otro de los rateros que dias pasados robaron unos jamones.

Captura.—También han sido cogidos por el cuerpo de orden público tres desertores de la reserva y cuatro por la guardia civil.

Santo del día.

Domingo.—Sta. Lucia, v. n. Sale el sol á las 6:33 de la mañana.

—Pónese á las 4:54 tarde.

—Sale la luna á las 1:53 de la m.

—Pónese á las 2:59 t.

Efemerides.

1697.—Celebrase el cuarto Concilio de Girona bajo la presidencia del arzobispo de Toledo.

GOBIERNO MITAR de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del de 12 Diciembre. Servicio para el 13.

Parada, Guardia civil y carabineros, Jefe de día, el coronel de carabineros D. Felipe Burillo, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia guardia civil.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Diez de T. Jada.

Alcaldía—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada.	378	80
Id. del Puerto.	463	97
Id. de la Vega.	97	23
Total.	940	00

Almería 12 de Diciembre de 1874. Barreeta.

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.	
Casados.	1
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	0
Id.—Mujeres.	1
Id.—Párvulos.	2

CASA DE MATANZ.

Reses degolladas en dicho establecimiento el día 11.

Ganado vacuno.	Añojos.	0
	Erales.	0
	Utreros.	0
	Vacas.	1
	Toros.	0
Id. lanar.	Carneros.	2
	Machos.	2
Id. de cerda.	Puercos.	10
	Lechones.	0

PARA LAS PASCUAS.

En el establecimiento de los señores Martinez y Gimenez, calle de Espartero, tienda del Guante, se acaba de recibir un gran surtido de Libros extranjeros, los cuales se realizan por cuenta de las fabricas, á precios sumamente baratos; entre otros muchos se encuentran:

- Chartreuse de L. Garnier.
- Kummel de Riga.
- Champagne de Bouzy.
- Champagne Cramaut.
- Double Curasao.
- Pippermint.
- Veritable Hendaye.
- Marraschino de Zara.
- Rom de Jamaica.
- Vieux Cognac.
- Anisette superfine de Maria Brizard.
- Crème de Cunia de Riga.
- Anisette de B. rdeaux.
- Crème de Rosés.
- Crème d'Angelique.

Crème de The.
Crème de Café.
Crème de Rhum.
Pippermint.
Y otra infinidad de la Société de No-phile.

BERLINA DE LUJO.

PARA VISITA Y PASEO.

TIRADA POR DOS HERMOSAS YEGUAS.

PARADA.

Durante el día.—Glorieta de San Pedro.
De noche.—Cochera de la fonda del Siglo.

TARIFA DE PRECIOS.

Por carrera hasta dos personas. 4 reales.
Por id. tres. 6 id.
Por id. cuatro. 8 id.

HORAS.

Por una hora hasta dos personas. 8 id.
Por id. tres. 12 id.
Por id. cuatro. 16 id.
Cuando el carruaje una mañana ó tarde, 40 id.

ABONO POR MESES.

Por un abono diario por mañana ó tarde, 500 id.
Por 15 dias id. 500 id.
Por 8 id. 200 id.

El carruaje solo saldrá fuera de la poblacion por horas, por la carretera de Granada, hasta el cementerio nuevo, por la de levante, hasta el molino de la Torre y Monserrat, y por la de la baja mar, el trazo concluido.—Dirigirse á la Imprenta de «La Crónica»

Además de la parada de día en la Glorieta, el carruaje tendrá tambien en la cochera de la fonda del Siglo, donde podrán avisar en horas extraordinarias.

PANADERIA DE ALBACETE.

En este establecimiento, calle de Sócrates núm. 5, se sigue elaborando el pan de primera fino ó de roscas á 15 cuartos las dos libras á 13 el de segunda, y á 12 el de agua.

El mismo establecimiento cuenta con un surtido de harinas de superior calidad, de Santander, Zaragoza y francesa, para mantecados y pan de aceite á 24, 25 y 26 rs. arroba.

En el mismo establecimiento se encontrará esta Pasena el rico pan de aceite al precio de 14 cuartos libra.

Las personas que quieran, pueden hacer sus encargos con anticipacion.

PARA ESTAS PASCUAS

Hay en el establecimiento de D. Juan Gallurt: Harinas de Santander y Loja, azúcares de todas clases en grano y molida, almendras, piñones, pasas mataguenas en varias cajas y formas, canela molida, sa chichon de Vich, chorizos extremeños, queso de bola, manteca fresca de Hamburgo, galletas americanas de varias clases, acciuna de manzanilla y padron, licores y vinos de varias clases y la rica garbanza de Alfarnate como igualmente bizcochos de Mallorca.

MADERAS.

En el almacén de don Miguel Granados Sanchez calle de Girona, que está frente á la Carcel, se ha recibido un cargamento de maderas de Flandes y Abeto, que se espenden á precios módicos.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE LAS DELICIAS.

Funcion para hoy 13 del corriente.—6 de abono.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º El drama en 4 actos, denominado

CARLOS II EL HECHIZADO.

A las 7 y media.
Entradas á las localidades 3 rs.—Id General 2 id.

TEATRO DE APOLO.

Gran funcion para esta noche.
A LAS OCHO.

CIRCO WOLSI.

Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnasticos por la compaña Wolsi.

Entrada general 2 rs.

A las 7 y media, noche

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados,
reclamados, en la tercera plana, a doble precio.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

restablecida con la deliciosa harina de...

REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS PULMONES RIÑONES.

HIGADO VEJIGA MEMBRANA MUCOSA.

ESTOMAGO INTESTINOS BILIS Y SANGRE

26 AÑOS DEL MEJOR EXMO. 75.000 CURACIONES ANUALES

DU BARRY Y CIA. 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas palpitaciones, diarreas, quechazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumición), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidécés, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes a todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc.—Certifico, que con el uso de la Revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 02 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde con venga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Prunetto (prés Mondovi), 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un jóven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confiese visito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no finquescen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecia herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—Juan Batilori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Pére.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdasmos, vientos, náuseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos, vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.364. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado sarrea, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.

Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 177.

Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

ENFERMEDADES SECRETAS.

«Las Cápsulas peruvianas del Doctor Borrell» son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Gonorreas (purgaciones) recientes é inveteradas. Las Leucorreas (flor blancas) tan comunes al bello sexo, por mas rebeldes que sean no resisten á la acción de estas cápsulas. Frasco 16 rs.

«El Vino de Zarparrilla de Borrell» es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, berrugas, manchas de la piel, dolores y caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo y las producidas por el Mercurio. Botella 20 rs.

Para evitar engaño exigen la forma y rúbrica de Borrell hermanos en los frascos y prospectos.

PLANTAS Y ROJOS FRUTALES.

D. Juan Gimenez, dueño del jardín, depósito de plantas, situado en la puerta del sol de esta Capital, ofrece á los aficionados para la próxima temporada, una gran variedad de plantas, tanto de frutales, como en ágrios, y de recreo, como son, la colección de cebollas «renúnculos» de quince colores; «grodios» de las diez y siete clases que se conocen hasta el dia y «Lirium aurantum»; colección de naranjos y limoneros importados de América, que han empezado á cultivarse en los viveros y jardines de nuestro país, plantas criadas en maceta é injertadas en pié franco ó sea hueso; variedad de rosales disciplinados entre ellos tricolores y otras muchas que no enumera y que por rara y nueva que sea, podrán encontrar sus favorecedores en dicho depósito.

BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 36 reales.
Para niñas, id., á 20.
Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50.
Cazadoras de Ratina, á 130.
Gorras de varias clases á precios reducidos.
Capas paño bejar, vueltas de novedad á 320 reales.
G-bañitos de niñas última novedad, en varios tamaños, y precios reducidos.
Calle de la Reina número 34, junto á la casa de D. Felipe Barron.

MODISTA.

Una excelente costurera que tambien sabe cortar trajes de señora y niños, desea encontrar una casa particular donde acomodarse.
En esta Imprenta darán razon.

UNA GANGA.

El que quiera Petróleo barato que se llegue casa de D. José de Góngora-Abad calle de Granada núm. 30.

EL AGUILA. Camisería Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Se acaba de recibir un magnífico surtido de guantes de cabritilla para señora y caballero de las mejores fabricas de Madrid y Valencia, corbatas, chalinas; alfileres de corbatas, golas cuellos y puños, tartanes superiores, pañuelos de hilo para bolsillo, gemelos, géneros de punto de algodón y lana, y otros muchos artículos de la presente estacion.

Nuevo surtido en paraguas de seda, perfumeria y el agua de la Citere

para teñir el pelo devolviéndole al cabello su color primitivo con el uso de tres veces y sin manchar el cutis.

El practicante Sr. J. P. Ferrer; calle de Topete núm. 3, (próxima á la Real) caba de recibir un gran surtido de Sanguijuelas de Africa, las mejores que se conocen, y se espenden por mayor y menor á precios módicos.

PARA PASCUA.

En el CAFE SUIZO, se acaba de recibir un estenso y variado surtido en vinos y licores, cuyos precios y clases son los siguientes:

VINOS.—De Champarg, á 70, 60, 40, 36, y 24 rs. botella.—Del Rhim, á 50 id.—Burdeos, á 14, 16, 18 y 24 id.—Borgoña, á 18 y 22 id.—Biter inglés, á 30.—Bermut francés, á 20 y 24 id.—Id. catalán, á 16 id.—Malvasia, á 18 id.—Pedro Gimenez, á 12, 16 y 18 id.—Gerez, á 10, 18 y 24 id.—Manzanilla, á 11, 18 y 24 id.—Moscatel, á 14 y 20 id.—Málaga tinto, á 14 y 16.

Infinidad de clases de licores, desde 80 rs. botella hasta 16; entre ellos el legítimo CHATREUS del convento.—Verdadero PIPPERMENT y legítimo ANISETE de BURDEOS y un estenso y variado surtido de cuantas cremas se conocen.—Legítima GINEBRA de Holanda, marca de la Campana; á 18 rs. tarro de cristal.—Rom superior á 70, 50, 41, 28 y 18 rs. botella.—Coñac, á 60: 40, 32 y 26 id.—Un estenso y variado surtido en conservas de atum, en aceite y al natural.—Centolla, Ostras, calamares en su tinta y sardinas de Nantes.—Queso ROQUEFORT y sopas de Tapioca y Julienne.

Todo se espande con arreglo á sus clases á precios equitativos.

ALOS ENFERMOS

Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentajo y resuelto por el Doctor Dehaut. Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes, te, café, vino, buena cerveza, buen caldo. Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortante compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto se le puede decir que uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud. Desde luego se ve que quien instruido así, la purga constituye un medio de erudición eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su Manual de medicina, higieno, cirugía y farmacia doméstica, en su volumen en 8º de 400 páginas, obra escrita especialmente para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderan facilmente las explicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene también las recetas de medicamentos purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero, los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio. En Almería, Gomez Talavera.

Se vende una casa situada en la (Almedina) calle de la Viuda, número 13, compuesta de planta baja, con algunos árboles frutales, que puede tener fachada á dos calles.

Para mas pormenores dirigirse al dueño que vive placeta de Berenguel núm. 8.

INTERESANTE.

Se acaba de recibir, para 1875, el libro de memoria ó sea

AGENDA DE BUFETE.

encartonada á la inglesa. Se vende á 16 rs. egemplar en la imprenta de Alvarez hermanos.